

# LA JUSTICIA

## Semanario republicano

«LA JUSTICIA» ADMITIRÁ TODA CLASE DE TRABAJOS QUE DEFIENDAN LA CAUSA REPUBLICANA, SIEMPRE Y CUANDO VAYAN FIRMADOS POR SUS AUTORES

Año II REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
UNIÓN, NÚM. 54, IMPRENTA

Tarragona: jueves 5 Septiembre de 1901

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
1'50 pesetas trimestre, Anuncios y re-  
mitidos a precios convencionales.

N.º 36

Pago adelantado

## FOTOTIPIAS

Variado surtido de fototípias para anuncios á precios económicos.  
Unión, 54, imprenta.—Tarragona.

D. ALFONSO FABREGAT BADÍA  
ABOGADO

Ha abierto su despacho en la Rambla de S. Juan, 72, entre suelo y en Valls Calle Nueva, 4, 1.

## LO SENTIMENT DE PATRIA

La paraula «patria» es un terme convencional. Cadascú l'hi dona la significació que més escau als seus gustos y á las seves opinions particulars. Es una cosa tan elàstica y està dotada de tal plásticme, qu' adopta sens eescrúpul la forma imposta p' el motiu de la conveniència. No té, donchs, res d' entrany que serveixi d' aixopluch á tirans y á troyans, á gúslfors y á gibelins.

En nom de la patria demandan los catalanistes lo restabliment de la nacionalitat política catalana, y amb lo mateix mot per senyore, los politicayres centralistes han exercit ferma creuada contra les justes aspiracions autonomistas, qu' han vingut á desveillar al poble espanyol, trayentlo de l' ensopiment y de l' indiferentisme.

Al crit de patria varen sacudir las nostres antigues colonias lo jou de la metrópoli, y amb idéntich crit volia la vella Espanya conservar la seva dominació, á totas llums tirànica é injusta.

Y sempre que dos pobles, sempre que dos rassas o dos nacions han portat sa enemiga fins al extrem de fer esclatrir l' anti-humana guerra, lo mot sagrat dels dos bandos contraris ha sigut constantment la patria. La tal paraula ha sigut y es l' arcabota del píllatje, del odi, de l' assassinat.

Prové això de que la patria no constitueix una idea en l' immensa majoria dels homes; no es sinó un sentiment. Y tothom sabe que l' sentimentalisme quant no està guiat per la serena raó, es causa de las més grans aberracions y dels majors contrasentits.

Per nosaltres la patria no deu esser més qu' una paraula d' amor fraternitari entre tots los homes. Pretendre lancer lo patriotisme dins de les fronteras d' una nacionalitat ó d' una regió, es pròpi dels cervells migrants y atàvichs, que no podén concebir altre cosa que aspiracions estretes y esquifidas.

L' amor á las patries petites, a las patries locals, ha d' esser conseqüència de l' amor al home per una part y de l' amor á la humilitat sincera p' el altre. Optém que los pobles són acreedors á la autonomia, no per que siguin de privilegiadas condicions, no perque tinguin millors crànies ni possueixin més gloria historia, sino perque com a entitats diferenciades tenen dret á viure vida pròpria y lliure. Admés no considerem possible l' escampar lo principi autonomista que deu aplicar-se comensat p' el individuo y acaben p' els organismes y colectivitats superiores.

Si som partidaris de la autonomia de la terra catalana se deu á que la nostra regió té

personalitat jurídica, ètnica é histórica que l' hi dona fisonòmia especial y l' hi confereix dret á regir sa vida interna sense agè tutelatge. Per idèntiques raons d' fonsém l' autonòmia de totes regions espanyolas y la llibertat de tots los pobles de la terra. D' aquell modo lo nostre patriotisme no s' converteix en egoisme de rasa, ni en exclusivisme mesquí. Lo nostre amor á Catalunya no esclou odi á cap altra regió ni á cap altra nissaga, puig es resultancia del respecte que ns inspiran los furs inviolables de l' humilitat.

Los verdaders patriotas son los que proclaman la fraternitat universal, intentant fer la ditzia de las parts per la ditzia del conjunt. No los que amb un esmerlit y nociu sentimient de patria, escampan l' odi y l' enemistat, pensant esbojarradament que per estimar la propia terra es precis odiar tot lo demás.

Aborrim de tot cor aquell fals patriotisme qu' ha omplert l' història de sanch y l' mon de dol. Aborrim les glòrias deshonrosas que consisteixen en l' esclavatje del débil sotmès a la voluntat del fort. Aqueix amor patri es lo desenrotollo del egoisme, la encarnació de totes las passions dolentes, y no pot fermes que portar la desarmonia y la guerra. Los que l' asyman en lloc d' esser patriotas son criminals.

Lo nostre patriotisme es cosmopolita y reconeix per fonament l' amor al ser humà y als seus drets. Concebim la patria rodjada p' el hermós iris de la pau y corejada per la simpatia canturia de la fraternitat humana.

A. ROVIRA VIRELLI.

## Instituto de segunda enseñanza

### Denuncia grave

Nada nos importaria los elogios que *Lo Camp de Tarragona* tributó en su penúltimo número al colegio de los dos curas, si se hubiese concretado á encarecer únicamente dicho establecimiento; pero como su propaganda, fué preparar el terreno para pedir en tiempo oportuno una subvención, es necesario que salgamos al encuentro, demostrando que dicho colegio, ni por su historia ni por sus condiciones actuales se hace merecedor á gracia alguna, ni por parte de las corporaciones populares, y ni si quiera por el elemento eclesiástico.

Lo probaremos; Dice *Lo Camp* que pocos centros docentes hay en Cataluña que reúnan las condiciones ventajosísimas que adoran al Colegio provincial. Esto es mentir á sabiendas, porque en los doce ó trece años que lleva de existencia, en rigor no ha sido ni es más que una casa de pupilejo, con pésimas condiciones higiénicas. Esto lo sabe todo Tarragona, lo saben los mismos dos curas, y lo saben también los catalanistas de *Lo Camp*; de quienes extrañamos hagan permitido que en su periódico se afirmara que dicha casa de pupilos superaba como colegio á la mayoría de los de Cataluña.

Extrañamos igualmente que los jesuitas y escolapios no hayan leido con desgrado tal afirmación; ellos que realmente tienen montados soberbios edificios destinados á la enseñanza, con todas las condiciones necesarias para separar á los jóvenes de las

aulas oficiales, verse menospreciados por dos curitas, quienes proclaman que su colegio es el mejor, porque sus alumnos reciben la enseñanza en el establecimiento oficial, que es, según dicen los clérigos, llevar carne al lobo.

En lo que tiene razón *Lo Camp* es en afirmar que el colegio de los dos curas en nada se parece á los demás colegios de España. Es claro, estos son verdaderamente colegios, y el del pbro. Arrufat no es tal cosa; ya hemos dicho que es una casa de pupilos.

Más, fijense nuestros lectores en lo que hace astrar *Lo Camp* la diferencia que existe entre el colegio de los curas y los demás. Primero en que los alumnos del capellán señor Arrufat gozan de mayor independencia que los de los colegios de corporaciones religiosas; y segunda en que hay más verdad en las calificaciones obtenidas por sus alumnos en el establecimiento oficial que en las que alcanzan los alumnos de colegios incorporados ó no oficiales.

En cuanto á lo primero, ó sea en lo de la independencia de los alumnos, como que trata á los jesuitas y escolapios de malos educadores, lo pasaremos en silencio dejando que se arreglen los curas entre sí. Más en lo referente á la verdad de las calificaciones, como que nos afecta á todos en general, y además se infiere una ofensa á los profesores oficiales, no debe quedar sin correctivo. Sepa *Lo Camp*, ó quien sea, que los catedráticos son funcionarios que el Estado remunera como se merecen, á fin de que posean ciencia y condiciones pedagógicas suficientes, para enterrarse con exactitud, durante la media hora que puede durar el examen de un alumno, del alcance intelectual de éste y de los puntos que calza en la asignatura de que se examina; particularmente en la segunda enseñanza en que aquellas deben ser de poca extensión y menos profundidad, por tratarse de alumnos que se hallen aún en el periodo pedagógico.

Esto, que es una verdad irrefutable, demuestra que *Lo Camp* cometió una torpeza al afirmar que los alumnos del colegio que defiende, reciben calificaciones más verídicas que las que obtienen los que no pertenecen á dicho colegio. Más, no consideramos á *Lo Camp* tan torpe, y sospechamos que lo que ha pretendido dar a entender es que aquél colegio goza del privilegio de marchar bien con el profesorado del Instituto, con el mismo intento que llevan los dos curas en la manera de redactar ciertos reclamos en sus prospectos y anuncios.

Cuando el Ministro de Instrucción pública, con beneplácito general, suprime derechos de examen traza demarcaciones, no permite comisiones y toma cuantas medidas le sugiere su talento para evitar la menor sospecha de doblez en los tribunales de examen es el colmo de la frescura el que dos curitas empleen su ingenio para insinuar por medio de prospectos, anuncios y con sueltos de encargo en los periódicos que ellos se hallan en condiciones de burlar lo que el ministro se propone. Corrobora nuestro aserto al observar que *Lo Camp* deduce de lo que él llama verdad de las calificaciones, el número de premios y

menciones honoríficas obtenidas por los alumnos del Colegio por quien tanto se interesa; y lo peor es que se calla los suspensiones y bajas calificaciones que muchos se merecieron; en fin, nada que demuestre imparcialidad en el profesorado oficial.

Este, pues, debe demostrar que ante su dignidad se estrellarán todas las maquinaciones de los dos curitas.

Como no disponemos de más espacio, y falta mucho que comentar, lo dejaremos para otro día.

DÓMINO.

## FIGUERAS TRIBUNO

Hé aquí algunos rasgos de Figueras como tribuno tomados del libro *Los Oradores de 1869*:

«Se levantaba souriente, tranquilo, como quien sabe que tiene segura la víctima, y que el enemigo le espera más muerto que vivo. Miraba á los ministros, á las tribunas, al ya preparado don Nicolás María Rivero. En todos los espectadores retozaba la impaciencia, la satisfacció, el contento. Prim callaba, Sagasta movía las piernas, Figuerola acariciaba el sitio en donde debían estar las patillas, Paúl y Angulo decíase para sí: «Este hombre vá á estar flojo.»— Desde el principio de su discurso, en el exordio, en la exposición, las estocadas eran mortales. Seguía hiriendo, dando taños y mandobles, machucando al adversario. Elevarábase poco á poco, subía, subía sin cesar, generalizaba con alto vuelo, y cuando todos le creían viajando por las nubes, deslizábase taimadamente, con cautela, ocultándose detrás de una digresión ó de un recuerdo, bajaba, y ya en llano, la mortalidad era espantosa, la carnicería terrible. Se producía el espanto, las quejas, los lamentos. Este le interrumpe, aquél le amenza, el otro le increpa. Todos han sido heridos, todos piden la palabra. Olózaga, Posada Herrera, Prim, Ríos Rosas, Martos, Aguirre, Madoz... Rivero agita la campanilla, le llama al orden, le dice que se circunscriba á la interpelación: Figueras contesta que está dentro de la. La minoría aplaude, la mayoría se incomoda, las tribunas se frotan las manos de gusto.

El ministro, el pobre ministro, toma apuntes de todo, hasta la sonrisa burlona y triunfante del orador.»

## Aberraciones de la monarquía

Imposible parece que la monarquía crea consagrarse algo con pasear por los pueblos de la Península al joven don Alfonso. D'beria hoy más que nunca hurtarle á los indiscretos ojos de las gentes á fin de evitar juicios nada favorables ni nada favorables pronósticos.

«Con qué este jóven imbibe, dirán muchos es el que ha de regir el nro d' algunos meses los destinos del reino? Q' ésta de saber él cuando hombres encanecidos en la política no acierten a sacarnos del affolladero en que caímos? De tutela necesitan los mozos de su edad según las leyes, y iha de erigirse él en tutor de los pueblos? No descienda por su robustez ni por su talento, y mejor le estaria

que le dejaran jugar á los soldados que no que le pusieran en el trance de mandarlos. ¡El, jefe del ejército y la armada! ¡El, árbitro de la paz y la guerra! ¡El, con veto á la obra de las Cortes!

• Lo que hoy hace aquí falta es un hombre de grande inteligencia y de firme carácter que rompa con todo lo que nos constriñe y anula, dé libre expansión á todas nuestras energías y por cuantos medios le sugiera el patriotismo, nos arranque de la ignorancia y la pobreza; un hombre ajeno á todas las preocupaciones y superior á todos los partidos que no retroceda en el deseo de salvarnos ante las amenazas de los poderosos ni ante los anatemas.

» Ese jóven, según se dijo en el Parlamento y acreditaron después hechos gravísimos, recibió una educación temible, la que podía darle una iglesia y una compañía que desde los principios de nuestra revolución se pusieron en frente del liberalismo y hoy le combaten aún como incompatible con la religión católica. ¿Podrá ser él quién disuelva las comunidades religiosas, ni ponga coto á la nueva amortización que se verifica, ni vele á la Iglesia toda intervención en la vida del Estado.»

A estas y otras más graves consideraciones es fácil que dé lugar la vista del jóven Alfonso. Consideraciones son que van contra un régimen verdaderamente absurdo. Porque qué mayor absurdo que entregar las naciones á los azares del nacimiento y permitir que caigan bajo la autoridad de mujeres y niño? En el pasado siglo bajo la de mujeres y niñas estuvo la Nación por más de cincuenta años.

Vive con todo la monarquía, nos dicen. Vive por la fuerza de la tradición y la rutina, por los muchos que á su sombra medran y gozan, por los fulgores que el trono despiden, por las muchas gentes que parecen nacidas para la servidumbre. Por convicción no la quiere ya ninguna espiritu despierto; por cariño nadie. Se escandalizan los ciudadanos todos al ver el fausto que la rodea, sobre todo al saber que cuestan al año los reyes más de diez millones de pesetas. ¡Cuánto más no valdría aplicarlos en la enseñanza!, dicen unos; ¡cuánto mejor no sería emplearlos en caminos y canales, dicen otros.

Subsiste en realidad la monarquía por la debilidad de los pueblos.

F. Pi MARGALL.

## DOS NOTAS

Al último consejo de ministros celebrado se han llevado dos expedientes.

Uno se refería al pago de cinco millones de pesetas á la Compañía Transatlántica por el pasaje de repatriados de Filipinas y fué aprobado.

Se trataba en el otro de pagar á los maestros de escuela y... quedó para nuevo estudio.

¿A qué poner de relieve lo que eso significa? Por sí solo se recomienda.

Esa es la España oficial, la España borbónica, la España pontificia.

La Transatlántica es jesuítica. Todo está explicado.

Los maestros no dan utilidades á los políticos, ni los ayudan, ni tienen poder, ni hacen otra cosa que difundir la ilustración, lo que los hace perjudiciales para la salud de un Estado que sólo puede subsistir con la ignorancia y sus hijas, que son la degeneración y la miseria. A no pagar, pues, á los maestros.

Homillar al profesor y ensalzar al jesuita es, pues, arte política de estos gobernantes filipenses, á cuya cabeza figura ese detritus de la miserable sociedad española que se llama Sagasta.

Aguarden, aguarden los maestros de escuela, tolerados sólo por miedo al qué dirán; están antes para embolsarse millones de pesetas la compañía que durante las guerras provocadas por los correligionarios de esos negociantes comerciaron con sangre de la

patria, convirtiendo en oro la carne anémica y dolorida de los infelices soldados hambrientos, traídos y llevados en peores condiciones que rebaños de corderos, á los que tanto se parecían por su pasividad, por su mansedumbre inconsciente.

## ELS "BOVS" FEDERALS

Es l'últim descobriment qu'ha fet en Pol, el jutgial de *La Veu de Catalunya*. Coneixiam la gent de bé, ó s'igan los antichs partidaris de'n Polàvieja, que ab l'autonomia als llabis respallavan las botas de montar del fusellador d'en Rizal; tot l'encant dels partits dinàstichs que després de potinejar en la rastrera política de la Restauració, avuy enlayan lo clericalisme y la burguesia pera veurer y triomfar ab lo Concert econòmic; los de llengua llarga y curts de mans que permeten qu'en Lerroux los hi fasss de papu.

Ara per ells coneixen los «bons federals.»

Aquests son los que volen anar ab los catalanistes y regionalistas incondicionalment; los personalistes qu'ens portan la discordia á casa, pera cobrarse la benevolència ab alguna acta de regidor en Ajuntaments que tenen alcaldes del rey, y estan baix la fèrola del ministre de la Gobernació.

*La Veu* adjudica, ficantse en lo que no l'hi pertoca, patents de federalisme. Per ella los republicans demòcratas federalistes que no volen la unió (que ni Vallés y Ribot que solicita dona per realisada y que y que Pi combat fins á cert punt) son uns que «no entenen ni saben res de lo que vol dir l'autonomia ni la federació.»

Pobreta *Veu!* com se coneix que lo pàl ha cremat y lo llevat no enganxa. Una vegada se va creure que al partit federal se'l duya al catalanisme, y la probatura no va resultar. Ara ab més maquiavelisme que talent, y desde las esferas oficiales del partit, enganyant á uns y altres, se torna á probar fortuna, pero la cosa no va com se voldria.

Aixs s'explica que la «gent de bé» s'enfandi; y que casi ens vulgi treure del partit als que no tenim aquella virtut matrimonial de la tolerancia que describia Quevedo.

Estan los amichs d'en Güell y del bisbe de Vich bastant lluny d'oscars. En un partit democrata no s'admeten infabilitats, encara que siguin de nostre mestre, y en la organiació federal no toca al poder central regular en la vida interior, lo que afecta á una regió.

Nos podia sortir un nou Consul que vulgui acabar per Napoleón; pero Santa Eena no es lluny, pera que allí mediti los perjudicis de la ambició. Aquí ni la dictadura d'un orador, la pasivitat d'algun amich y l'engany del mes podia triomfar. Pasará la moda, y lo federalisme, democràtic y republicà per esencia y per potència, no podrà barrejarse mai ab los misayres y reactionaris de *La Veu*.

Los federais no enredan, encara qu'imposibilitan certs matrimonis de conveniences entre lo gorro frigi, bastant desenyit, y la boyua massa llampanta. Los que volen el sufragi universal, la separació de la Iglesia y l'Estat, la supressió per ordre natural de tota congregació religiosa, l'autonomia municipal y las reformas socials, no hi poden anar ab privilegiats y capellans.

Y con no poden anar ab ells, tampoch volen anar ab los unitaris per republicans que's digin ó per Planas y Casals que's demanin. Ja saben que l'unitarisme no'n agrada, y que'b ells, al igual que'b los regionalistes reactionaris, no hi aniem mai.

En quant á les més demòcratas, mes socialistas y més libertaris, debem diri's que dintre lo federalisme, podrém ajudar més bé aquests elements pera fer una revolu-

cio salvadora, qu'aner ab los regionalistes manys, enganya ànimes y menjadors de carn obrera qu'explotan lo travall de Catalunya,

Vamos, ja sab *La Veu*, lo que pensém dels «bons federals.»

ROCH GUINART.

## Lliure-cambi y Proteccióisme

(Discurs llegit per lo seu autor Pere Redón en la conversa sostinguda en lo Centre Federal de Tarragona lo diumenge 25 d'Agost.)

Ciutadans:

Lo tema que deu ser objecte de la conversa d'avoy y del qual se m'ha donat l'honrosa misió de ser ponent es «Lliure-cambi y Proteccióisme.»

Permeteume que más primeras paraulas siguin de felicitació més sincera á n'aquesta «Joventut Federal» per l'acert qu'ha demostrat organitzant las presents conversas. Son aqueixos actes altament instructius y per lo mateix han de mereixer la aprobació de totes las personas que verament ayman lo progrés y ja es sabut que lo progrés no anant acompañat de l'istracció popular no fora sóit.

Participo de l'opinió exposada per lo dignissim President d'aquesta «Joventut», lo meu estimat amich Antoni Rovira Virgili, en lo seu discurs inaugural dels presents actes, de que devém procurar fer dels obrers y de tots quants per desgracia no poseheixen los més rudimentaris principis d'il·lustració, homens consients que sapiguen lo pró y la contra de totes las qüestions que en lo mon senser se debateixen, ja per medi de conferencias y conversas, ja per lo periódich y folleto.

No desmayém si poch públich ens escolta. Fem la nostra via y per la persuació y la mateixa bondat dels actes que se celebren, lograrem, no'n tinguen cap dupte, més aviat ó tart, el que's veigin més concorreguts y que se segueix'n ab interés grán las nostras amistosas discussions.

Feta aquesta petita digressió passo al de sarrotll del tema anunciat pera avuy.

¿Qué s'entéa per lliure-cambi?

Y el mateix nom ens ho indica.

Es la facultat de poguer exportar els productes d'una nació á les demés, sense que á la introducció dels països á que van destinats estiguin afectes á cap impost.

Mes clar: Lliure-cambi es lo poguer transportar los productes d'un país á un altre sense lo pago de lo qu'avuy s'en diu Aranzels d'Aduanas.

Proteccióisme es la facultat que té una nació de poguer prohibir l'entrada de productes extrangers ó bé de fer oshi pagar un fort impost al objecte que no puguen fer la competència á n'els del país.

Oportunisme es lo que avuy dia se practica. Fer pagar als productes estrangers qu'es volen importar un impost que varia segons lo tractat de comers vigent ab lo país de que procedeix.

L'oportunisme es un inter mitjà entre lo lliure-cambi y lo proteccióisme. Casi tots los productes del exterior que s'importan se gravan més ó menos per Aranzels però ni ab insignificant cantitat ni ab tan elevada qu'es pugui calificar de prohibitiva.

D'aquests tres sistemes los més dissenyats en lo lliure-cambi y lo Proteccióisme.

Partidaris entusiastas tenen un y altre sistema. Yo ho soch del lliure-cambi.

Tan en l'orde polítich, com en lo econòmic y com en lo social hi veig gran ventajas en lo lliure cambi y, mes encara, estich convensut que seria aquest sistema un gran medi per ajudar á las solucions de los tres referits grans problemes, com aixis procurare demostrarlo.

Aspiració nobilitísima, sustentada per los

homens mes sabis del mon senser y que de cada dia té mes proséits, es la desaparició de las fronteras. Fé de tot lo mon una patria.

Podrà ser aqueix ideal tal com estan constituidas avuy dia las nacions, impossible, un somni, pero devém tindre en compte que molts ideals considerats somni irrealsitzables en l'antigüetat los veyem avuy realisats. Debem solsament fixarnos en la bondat del ideal y de serho, treballar per portarlo á la pràctica sense preocuparnos lo aviat ó tart que's pugui veure implantat.

Ragoneixem qu' es ideal altament beneficiós lo constituir lo mon en una gran patria sense fitas ni fronteras. Pues propagem ab enteresa y sino nosaltres los nostres fills ne tocarán los resultats.

Y que més pot contribuir á la realisació d'aquest tan hermos ideal, ab lo poder lliurement cambiar los productes d'una nació á las altres? Los agrícols per industrials; ahont hi ha excés ó abundància pogueros enviar ahont no ni ha ó hi ha escases; de las parts mes llunyanas rebre la visita del fruct de l'intel·ligència, del treball; la mare terra qu' es caprichosa com totes las donas y 's mostra explèndida en unas parts y sumament àrida en altres.

Aqueix necesari cambi de productes se desarrollaria ab gran increment tenint lo lliure-cambi establert: no posant cap nació import de cap classe á n'els productes extrangers.

Crearía aqueix cambi de productes un gran número de relacions comercials y finalment de verdadera fraternitat com á fils tots de la gran humanitat.

Ifluiria també á que anesen desapareixent los exercits y las esquadras, y's cambiarien per núcleos de productes y barcos mercants, rebuts arreu com á simbols de que lo gran crim modern: la guerra ja habia per sempre desparescut.

Si en lo terreno politich donaria aquests en lo economic es també altament ventajós lo lliure-cambi.

Lo mon se divideix com tots sabém, en productors y consumidores. Tothom consumeix y no tothom produix.

La classe obrera, tal com està avuy constituida la societat, per mes que produceix no figura com productora, perque lo que produceix se'n apropia lo seu duenyo. Figura la classe treballadora solsament, com consumidora, per lo motiu indicat.

Son donchs en inmensa majoria los consumidors sobre els productors y n' obstant las lleys se fan mes en benefici dels segons que dels primers. ¿Perqué?—Perque los que figuraren com á productors son los burgesos y ja se sap qu' aquests imposan la seva llei.

¿No es en benefici exclusivament d'ells lo imposar gravaments als productes que importan del extranger?

Dich exclusivament en benefici dels productors (fabricants, industrials etc.) perque en els consumidors que son la inmensa majoria com ya hi deixat sentat, els perjudicats impuestos, perque de no serhi podrian naturalment requirir els productos extrangers mes baratos.

Y es llogich qu'en la balanca de d'una nació haigin de pesar mes los interessos dels menys que los dels més?

Ja sé lo que se m' objectarà y es lo següent: Que ab los fabricants, industrials etc. hi viuen gran número d'obrers y d'estabirise lo lliure-cambi no podrian nostres fabricants competir ab los productos extrangers y's veurián obligar a tancar les fàbriques, industrias etc. deixant per aqueix motiu á la miseria á tots los seus obrers.

Es un error com tractaré de demstrarlo.

Posem com exemple la nostra regió: Catalunya.

Deixant apart de que no es just qu'els

obrers que tot ho produxin, tingain sols un mesquí salari, lo que's vol fé redundá en perjudici seu procuraré demostrá que no ho es, sinó al contrari, que li seria altament beneficis.

Catalunya es industrial y es agrícola. Perque els productes de la terra, ab l'exèc que té, tinguin valor, necosita exportarlos al extranger. Si no hi ha exportació los seus productes agrícols alcansan molt poc preu, insuficients pera pagar los gastos, impostos, etc. y per lo faut no pot fé cap millora y apenas si pot vestirse. Perque hi haigui aquesta exportació, imprescindible per la vida del agricultors, se fan los tractats de comers y a cambi de la facilitat en que al entranger deixin entrar los nostres productes agrícols debén nosaltres facilitarlis l'introducció al nostra país dels seus products industrials.

(Continuarrá.)

## TIROTEO

¿Quién decía que nuestros marinos no son valientes?

En San Sebastián acaban de demostrar su impetu y su bravura.

Un periódico donostiarra escribió un sueldo algo acre refiriéndose á la marina de guerra española y los bravos oficiales de la Armada, en número de más de 20 asaltaron la redacción del colega, atropellando á un redactor.

¡Ah! y es de advertir que los veinte marinos iban solos.

Lo que no fué obstáculo para correr cuando les salieron al encuentro algunos empleados de la imprenta del aludido diario.

¿Qué espera el duque de Veragua, que no concede á cada uno de aquellos valientes patriotas un par de cruces?

Se las merecen, señor ministro, se las merecen.

\*\*  
Hace ya bastante tiempo que fueron puestos en libertad los complicados en las últimas intentonas carlistas.

Y en cambio continúan aún presos muchos de los obreros que han tomado parte en las huelgas de los últimos meses.

Ya lo sabe el obrero. Los que se levantan en armas intentando restablecer sobre un pavés sangriento las atávicas instituciones absolutistas, abocando á España á una nueva guerra civil, son libertados. Y los que no han cometido otro crimen que luchar contra el explotador capitalismo en nombre del derecho á la vida, son retenidos en la cárcel días y días.

¡Salve, justiciera monarquía española, salve!

## Sección de noticias

### Las fiestas de Santa Tecla

Continúan con entusiasmo los preparativos para las próximas fiestas.

La instrucción del batallón infantil progresó rápidamente, habiéndose entregado el armamento á la tercera compañía.

Han ofrecido premios para la fiesta marítima los señores Orga, Matheu, Samá, Adell, Gassol, Rabassa, y otros.

Se ha constituido una comisión de vecinos de la Rambla de San Juan para proceder al adorno de dicha vía. Hay el proyecto de colocar en los árboles artísticos farolitos de colores, que ofrecerán fantástico aspecto.

Ha dejado de ser órgano de la sociedad recreativa catalanista «Las Cuatro Barras» la revista mensual *Patria*, que continuará publicándose bajo la dirección de su propietario don Luis Benages.

Se habla de ciertos disgustos entre algunas personalidades del catalanismo local y la asociación «Las Cuatro Barras».

Con este rumor se relaciona la proyecta-

da fusión de dicha sociedad con la «Union agrícola, industrial y propietaria».

Ha empezado á publicarse en Barcelona un quincenario escrito en catalán y titulado *El Federalista*, órgano del señor Vallés y Ribot.

Una buena mujer que anteayer transitaba por la calle de la Unión, cargada con un cesto de uvas tuvo la mala suerte de resbalar, sin más consecuencias que el aplastamiento de la fruta y la exhibición de una parte del cuerpo humano que no es lícito nombrar.

Ha dimitido el cargo de secretario de la junta de los pantanos, nuestro distinguido correligionario don Julian Nougués.

Sería muy conveniente que nuestra primera autoridad local se preocupara un poco en el arreglo y limpieza de las calles, pues en días de viento como ayer ó en los de lluvia no es nada extraño que saiga un vecino á la calle con ropa negra ó sease con sus mejores trapos y vuelva hecho un adam.

¿Nos complacerá S. S.?

Se susurra que para las próximas fiestas de santa Tecla, á más de los números consignados en el programa oficial habrá otros, tales por ejemplo como el *veinte encarnado, los pares y buenas ó malas noticias*.

Por si acaso, queda advertido el señor Gobernador civil de esta provincia.

Anteayer se reunió en Barcelona el partido federal de aquella ciudad, acordando tomar parte en las próximas elecciones municipales, sin coalición con ningún otro partido y contando con las fuerzas exclusivamente federalistas.

Es probable que en el actual mes visiten esta ciudad el ministro de Agricultura señor Villanueva y el de Guerra general Weyler.

Un joven de 17 años, peón albañil, tuvo anteayer la desgracia de caer desde un andamio en la calle de San Miguel de esta ciudad, fracturándose una pierna.

En bastante mal estado fué conducido al Hospital.

En Torrelavega ha ocurrido estos días un desagradable incidente entre el gobernador de la provincia y un teniente de la guardia civil. Se han dado varias versiones del hecho: de todas resulta que el teniente se negó rotundamente á obedecer las órdenes de su superior jerárquico, á pesar de lo cual continúa en su puesto con menoscabo de la autoridad de la provincia y de la disciplina del cuerpo.

Tres jurisdicciones intervienen en el asunto: la de la guardia civil, la del capitán general de la provincia y la del ministro de la Gobernación, que intencionadamente colocamos en último lugar por aparecer como la de menor eficacia.

Se atribuye la conducta de aquel oficial á resoluciones y acuerdos colectivos. De resultar cierta la versión nadie tendría la culpa sino el Sr. González, creador de absurdas inviolabilidades.

El 15 del actual falleció en la Coruña la esposa del industrial D. Eduardo Amado, a consecuencia de un balazo que recibió en el vientre, el día en que la guardia civil disparó sus mañusers contra la multitud.

Ha muerto en Gijón el día 27 uno de nuestros mejores amigos y correligionarios: D. Estadio Carreño, antiguo en las lides políticas, hombre que jamás claudicó, y aun ahora viejo, postrado, ciego, no dejaba de defender nuestra causa, y excitaba á la juventud á que le abrazase y la sos-

tuviese aún á costa de su sangre. Le conocemos hace muchos años: en los tiempos de las luchas por la democracia que tan brillantes fueron y terminaron por dar á la Nación española sin condiciones aquellas libertades que no nos había otorgado antes ningún partido sinó con sujeción á leyes que las mermaban y hacían ilusiones.

Era activo y había difundido por toda Asturias primero las ideas democráticas, después las republicanas, luego las federales. Había desempeñado en el partido altas funciones y había sido casi siempre caudillo y jefe de las ideas avanzadas.

Ha muerto con entereza, sin desmayos, ajeno á todas las precauciones, no oyendo más voz que la de su conciencia.

Muy sentida ha sido en Gijón la muerte de ese veterano, cuyo festejo acompañaron más de mil personas; muy sentida ha sido para nosotros, que habíamos tenido ocasión de apreciar así sus dotes morales como sus dotes políticos. Afortunadamente no faltan en Gijón hombres enteros que continúen su obra.

## Crónica científica

Mr. Phillips Robertson, en el *Harmsworth Magazine*, hace curiosas revelaciones acerca de algo que pudiera denominarse el «acabamiento de los torpedos», ó al menos la terminación de la boga en que se hallan.

S'ha descubierto, según parece, una *antorchas marina* que funciona con acetileno, gracias á la cual se dificulta mucho las explosiones submarinas.

La antorcha consiste en un cilindro cuya longitud puede variar.

La mitad de este recipiente está lleno de carburo de calcio y perforada con agujeros minúsculos que permiten la entrada del agua en el interior.

Los focos suministran una luz de dos mil bujías durante un tiempo que puede oscilar entre dos y doce horas.

Ni el viento ni las aguas pueden apagar la llama de esta maravillosa lámpara, que puede permanecer sumergida durante bastantes minutos.

Al ser embestida por una ola, puede ocurrirse en la superficie de las aguas.

La antorcha marina puede ser lanzada por un cañón de cualquier calibre. Los experimentos realizados han permitido comprobar que la antorcha ilumina bastante bien un radio de 12 millas durante las noches más desfavorables para las pruebas.

El inventor es el coronel W. J. Wilson, de Filadelfia.

La antorcha, no sólo permite á los buques de guerra vigilar los movimientos de los torpederos enemigos; evitará á toda clase de barcos las terribles y demasiado frecuentes colisiones que se verifican en el Canal de la Mancha y en los mares de Tárragona.

Finalmente, la antorcha marina facilitará en extremo el salvamento de los buques naufragados.

\*\*  
El señor Jervis-Smith ha ideado un procedimiento sencillísimo para obtener en las bibliotecas públicas reproducciones de grabados, facsímiles, escritos, etc., por medio de la fotografía y de la fosforescencia.

Consiste en lo siguiente: Tómese un cartón, se barniza con una sustancia fosforescente (un fosforo) y se la expone á la luz directa del sol, ó á la luz eléctrica de una lámpara de arco. Así preparado, se coloca el cartón debajo de la página que quiere copiarse, encima de la página una placa fotográfica, y se cierra el libro.

En la oscuridad, el carbón fosforescente despidió luz, que impresiona la placa á través de la hoja del libro, dando una copia fiel del escrito, grabado, placa ó lo que tenga. El inventor presenta copias de gran fielidad, y asegura que suele bastar una exposición de dieciocho á sesenta minutos. El tiempo, sin embargo, varía con la naturaleza del graba-

do, clase y cuerpo del papel, poder fosforecente del cartón y otras circunstancias.

## Variedades

### LO TRINXERAYRE

Mireulo, ab lo cabell tot desgrenyat, brut lo rostre, la roba ja estripada; eixa es la criatura despreciada per nostra corrupta societat.

¡Pares! may lo pobret n' ha coneugut; nat que fou va quedar abandonat per xó malaix als que l' han engendrat sent causants cé que 'l sia un perdut.

Sens carinyo maternal criat tenint un peu ja dintre 'l precipici ningú 'l aparta de l' abim del vici en que 's segú que hi quedará estimat.

En son cos mitj raquitich, hi nia un cor pur encar, y qu' al be s' incinaria; y vegén una desgracia 's conmohuria, boy cor presas sas fibras de dolor.

Pero ara més dur que cap penyal res lo conmohu, y reli fa fredat no coneix sentiment, desheredat, baixa arrastrat per la pendent del mal.

Prest hom se fará; y á la societat odi espantós ab rabia ja li jura sa má exterminadora no 's detura y tothom fuig corrent de 'l seu costat.

Tú 'n tens la culpa no 'l malaixis mes qu' asséni ne 's molt desgraciat, paga ta culpa y no te li queixis renta l' estigma que tú li has posat.

R. HOMEDES MUNDO

## SURSUM

¡Tiempo es ya! Del sol naciente á los dorados reflejos, la humanidad peregrina de su ruta ha hallado el término.

¡Para los sedientos agua!

¡Para los tiranos fuego!

¡Para el humilde el abrazo!

¡Para el soberbio la argolla!

¡Tiempo es ya! La luz del día la Jerusalén colorea, y de la Justicia surge la aparición vengadora.

¡Para el humilde el abrazo!

¡Para el soberbio la argolla!

¡Tiempo es ya! Batiendo el hacha de la igualdad y el derecho ruedan por tierra en escombros los alcáceros decrepitos.

¡Para los tristes el poyo!

¡Para los hartos el cepo!

¡Tiempo es ya! Sin fuego el arado de los soterrados culto, la gran Babel se desploma de la razón al impulso.

¡Para los pobres la mano!

¡Para los ricos el puño!

VICTOR SAID ARMESTO.

## D. A. Rafael Pi y Cervera

### Profesor Veterinario

Y SUBDELEGADO DE VETERINARIA del partido de Tarragona

Participa á su clientela y al público en general que ha trasladado su domicilio á la calle de

### Fortuny, 7, entresuelo

admitiendo cuantos encargos se le confien referentes á la profesión, con exacta prontitud y escrupulosa economía en todos los servicios.

### Fortuny, 7, entresuelo

Imp. de E. Pamies, Unión, 54

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA JUSTICIA

SEMANARIO REPUBLICANO

**Redacción y Administración: Unión, 54**

**Precios de suscripción 1'50 pesetas trimestre**

### FÁBRICA de BRAGUEROS

#### Aparatos Ortopédicos

Herniados (trencts)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un braguero, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saber o construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede aquirirse la de colocación.

No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias.

El Braguero Articulado-regulador sistema Montserrat, es el más práctico, y moderno para la retención o curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en bragueritos de goma para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

Casa Montserrat.-Unión, 34, TARRAGONA

### VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, P. Sajés, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Felio, Palamós, Cetó y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

### The London et Lancashire

Capital de garantía: Libras 3.000.000

### ALIANZA COMPAÑIA INTERNACIONAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS

Pólizas indisputables, beneficios garantidos, PRIMAS LAS MÁS ECONÓMICAS

Capital social de francos 15.000.000

Delegado en TARRAGONA: D. Pedro Redón  
SUCURSAL ESPAÑOLA, Puerta del Angel 1 y 3, BARCELONA

### ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

ESTEPLAN PAMIES

En este antiguo y acreditado establecimiento se confecciona toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía, especialmente periódicos, libros, folletos, facturas, circulares, tarifas, esquelas mortuorias, carteles, papeletas, etc., etc.

Gran variedad en tarjetas de todas clases y tamaños desde UNA PESETA EL CIENTO.

UNIÓN, 54.-TARRAGONA



### RELOJERÍA DE BESSES

SUCESOR DE D. JOSÉ BESSES Y PRATS

Casa fundada en el año 1819

Calle Conde de Rius, 20

TARRAGONA

Se componen toda clase de relojes, con perfección, prontitud y economía.

### Precios sin competencia

### Colonia Escolar y Escuela Práctica de Comercio

DEL

### COLEGIO MODELO

en San Feliu de Llobregat (Barcelona) situado en una vasta extensión agrícola

Además de la primera enseñanza pura y sin libros de texto es notorio que se enseña el Francés, Inglés, Italiano, Alemán, Portugués y Latín.

La Teneduría, Banca y Cálculos Mercantiles y demás asignaturas de la carrera de Perito Mercantil están bajo programas oficiales.

Quedará abierto para el 1º del próximo Junio un cursillo de preparación para el ingreso a la Escuela Superior de Comercio.—No se admiten externos.

Única pensión 40 pesetas al mes. Para informes y detalles la Dirección.

### COMPANIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

DOMICILIADA EN LIVERPOOL

Fundada en 1861 y autorizada legalmente en España

Representante en TARRAGONA: D. Pedro Redón  
SUCURSAL ESPAÑOLA, Puerta del Angel 1 y 3, BARCELONA.